
Величие и значение таинства Крещения  

Святитель Феофан Затворник 

 

Крещение дает нам то, чего ничто другое на земле, кроме него, дать нам не 

может. Оно сочетавает и срастворяет с естеством нашим божественную 

благодать, так что из купели крещения человек выходит таким, каким выходит 

из мастерской какое-либо изделие, например колокольчик, в коем к меди 

прилито серебро. Подобный ему медный колокольчик без серебра на вид таков 

же, каков и этот с серебром, но состав их разный, разный у них звук, разны и 

честь им, и цена. Так разнится и человек крещеный и некрещеный. Разность 

сию составляет то, что с крещеным сочетавается благодать Святаго Духа, так 

как крещаемый водою крестится вместе с тем и Духом Святым. На вид и он 

такой же человек, как и некрещеный, а на деле - в составе своем - они разны, 

и очень.  

Так во святом крещении к естественному составу нашему приливается еще 

новая стихия, сверхъестественная, и остается в нас сокрытою и сокровенно 

действующею. Мы крещение получаем в младенчестве, и хоть не знаем, что 
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творится с нами, но благодать тем не менее сочетавается с нами и тогда же 

начинает действовать в нас помимо нашего сознания, по единой благости 

Божией, веры ради восприемников и родителей. Приходя в возраст, мы не 

можем хорошо различить в себе, что в нас от естества и что от благодати, 

которая, с самого крещения пребывая в нас, не оставалась праздною, а 

действовала свойственным ей образом. Но в первые времена, когда 

приводимы были к вере и крещаемы возрастные, действие благодати 

обнаруживалось в них тотчас же, и для них ощутительно, и для других видимо. 

Особенно поразительны бывали изменения нрава и жизни, когда, например, 

сердитый становился кротким, гордый - смиренным, скупой - щедрым, 

развратник - целомудренным и прочее. Подобное нечто, верно, совершилось и 

с нами в купели крещения. Пришедши в возраст и видя в себе добрые стороны, 

мы нередко тщеславимся тем, или другие - нами, приписывая то себе самим, 

между тем как все доброе, что есть в нас, надо относить к благодати Божией, 

которая и все естественное в нас переделывает, и многое дает прямо от себя.  

Благодать действует в нас с малолетства сокровенно. Ее подновляют в нас 

причащением Святых Таин Тела и Крови; среда же, в коей мы растем, если она 

верующая и благочестна, дает простор действию ее в нас чрез христианское 

воспитание. И выходим мы из детства и отрочества при сих условиях совсем 

не то, чем выходят те, которые не крещены. Полагаю, что Вам приятно 

восприять мысль и веру, что Вы облагодатствованы. И не отрицайтесь, а паче 

благодарите. Благодать сокровенно действует, но нередко она проторгается и 

въявь, в святых порывах и делах. Если будете почаще себя тереть, ходя в 

порядках христианских, чаще будете испытывать и действие благодати. Огонь 

есть в дереве, но скрыт. Станьте тереть дерево о дерево - пойдет дым, а потом 

и огонь покажется. В янтаре и сургуче есть электричество, но так оно не видно. 

Потрите - и оно тотчас обнаружится притяжением каких-либо мелких 

частичек и даже искоркою. Вот и телеграф молчит, а как только машинка 

начнет производить трение - электричество тотчас пробуждается, и видите, 

как оно стремительно действует.  

Так видите, облагодатствованная дщерь Божия, за чем дело! Тереть себя 

надобно, ходя в порядках христианских, - и благодать Божия будет 

непрестанно проявлять в Вас свою живодейственность. Есть электрические 

солнца. Отчего? Возбуждено посредством известных аппаратов много 

электричества и держится в сем возбуждении. Желаю стать и Вам 

самосветящимся солнцем под действием благодати, Вам дарованной и в Вас 

сущей. Вот и опять мы подошли к тому же: что не надо себя жалеть, а то резать, 

то тереть. Иначе ничего из нас с Вами не выйдет в духовном смысле, хоть мы 

и очень красивы будем на вид. 


